

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE  
DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES  
SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre. Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración  
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS  
Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Mateo, pat. de Logroño y Lanaja y San Pánfilo.  
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.  
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde.  
CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

## LA EDUCACIÓN

COLEGIO Y CASA-PENSIÓN PARA ALUMNOS DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
dirigido por

### D. MARIANO BARRA SANZ

Maestro Normal, Bachiller en Artes y segundo Maestro de la Escuela Normal Superior de Huesca

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, contando para su cuidado con una inspección cumplida y esmerada.

Enseñanza.—La dada en este Colegio comprende: toda la *primaria*, la *segunda* hasta el grado de Bachiller en Artes, estudios preparatorios de carreras especiales, y todas las asignaturas llamadas de adorno. Todas estas enseñanzas están á cargo de competentísimos profesores.

Curso completo de Francés, Partida doble y Gimnasia higiénica.  
Para honorarios, pensiones y demás detalles, véase el reglamento.

SAN JUSTO Y PASTOR, 4, HUESCA

**UN** veterano licenciado del benemérito cuerpo de la guardia civil, desea colocación para dentro ó fuera de la ciudad, aunque el sueldo no sea muy elevado; calle del Coso bajo número 99, 3.º darán razón.



## SECCIÓN DE NOTICIAS

Según noticias recibidas de personas que ayer estaban en la vecina villa de Ayerbe, una serie de tronadas descargaron abundantísima lluvia en aquellos términos y, lo que es peor, entre 3 y 4 de la tarde lanzaron las nubes abundante cantidad de piedra, algunas del tamaño de almendras grandes, que en pocos momentos pusieron blanco el suelo de las plazas y calles y causaron pérdidas de alguna consideración en el campo.

Por la dirección de la tempestad se teme que los destrozos hayan sido mayores en la parte alta de nuestra provincia.

Con cerca de una hora de retraso llegó ayer á Huesca el tren descendente de Jaca.

A la hora señalada partió el tren de la estación de Ayerbe. Llevaría de camino sobre unos tres kilómetros, cuando el pito de alarma advirtió á los viajeros de algún próximo peligro. Decíase que había quedado interceptada la vía por el desplome de un terraplén.

El personal facultativo salió á examinar la vía; colocáronse los viajeros en el tren; abordaron en el kilómetro 31, término de Fontella, y pudieron ver que las aguas de la tormenta que poco antes había descargado, acumularon tal cantidad de ellas descansando en el terraplén que forma la vía, por no poder llevarlas la acequia-alcantarilla, que produjeron un desgaste en el suelo no bastante apisonado de la dicha vía que quedó aplomada como sobre un palmo.

Los jefes, maquinista y servicio facultativo del ferrocarril cumplieron con su deber, y los viajeros estaban contentísimos de las precauciones que aquéllos tomaron, por lo que merecieron sinceros plácemes.

Dentro de breves días llegará á esta capital el Reverendo Padre Antonio Vicens S. J., incansable propagandista de los círculos y patronatos de obreros, autor del notable é interesante libro titulado «Socialismo y Anarquismo», en el que de una manera clara y metódica exponen los verdaderos términos y soluciones á la llamada cuestión social, y biólogo consumado que con sus vastos conocimientos y experiencia ha sabido conquistarse un nombre esclarecido y respetado entre las autoridades científicas nacionales y extranjeras.

Aprovechando la estancia en esta ciudad de este hijo de San Ignacio, tan notable por su ciencia como por su acrisolada virtud, la Junta directiva del Círculo Católico de Obreros le invita para que deje oír su autorizada palabra en una conferencia pública, que de celebrarse, revestirá la mayor solemnidad y notoriedad posibles.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad nuestro particular amigo D. Hermenegildo Valero.

Vivamente deseamos el restablecimiento del paciente.

En la mañana de hoy se han reunido varios propietarios de fincas urbanas, situadas en la calle del Coso alto, para visitar en comisión al



señor ingeniero jefe de caminos, interesándole por el pronto despacho del expediente que obra en las oficinas de su dirección referente á la cloaca de aquella calle; pues muy á menudo los vecinos del Coso ven inundados los bajos de sus casas por las aguas de la filtración de una cloaca que precisa cuanto antes recomponer.

El señor alcalde de Zaragoza ha conseguido el que por las Empresas de caminos de hierro del Norte y Mediodía se establezcan billetes de ida y vuelta á precios reducidos, con motivo de las fiestas del Pilar, desde el 11 al 20 de Octubre.

Las fiestas que el pueblo de Zaragoza prepara para los días de su Patrona prometen ser notabilísimas por varios conceptos.

El Gobernador ha incurrido en la pena de 17'50 pesetas á varios ayuntamientos que no han cumplido con lo prescrito del 2 y 30 de Agosto último.

Las reformas llevadas á cabo en las oficinas de secretaría de nuestra Diputación ascienden á la cantidad de 1.739'99 pesetas.

Por R. D. se aprueba el proyecto reformado de los trozos 6.º, 7.º y 9.º de la carretera de Lapeña á Ansó por el importe de contrata que asciende á 877.228,05 pesetas.

El ayuntamiento de Zuera ha acordado elevar un mensaje de gratitud al ministro de Fomento por haber ordenado la construcción de un puente sobre el río Gállego.

Una pareja de orden público que prestaba sus servicios en la estación del ferrocarril de Málaga, ha descubierto el tercer cargamento de guerra. Este se componía de 49 mosqueteros y 15 fusiles iguales á las condiciones que las remesas anteriores. Ignórase quien sea el destinatario de esta mercancía.

El Jurado de la Exposición de Chicago ha concedido dos premios á la sección española de pesquería. *The Times* publica un despacho de Filadelfia, diciendo que se trata de prorrogar la Exposición de Chicago hasta el día 1.º de Enero próximo.

Un incendio, casual según se cree, ha reducido á cenizas ocho casas en el pueblo de Cármenes (Asturias).

Hemos recibido los dos primeros números de la revista quincenal *La Tracción Ferroviaria*, órgano y oficial de la Confederación de maquinistas y fogoneros de los ferrocarriles de España.



Durante la tempestad que descargó en Berga días atrás, penetró un rayo en una casa de aquella población, pasando por encima de un matrimonio que se hallaba durmiendo con un niño de pecho, sin causarles daño alguno. Solamente chamuscó el cabello de la madre, disparó una escopeta y mató un conejo que circulaba por una cuadra.

Han sido nombrados jueces de primera instancia de Albarracín, Reinososa, Trempl y Sariñena, respectivamente, D. Manuel Suárez Martínez, D. Agapito de las Heras, D. Manuel Lardiés y D. Eusebio Lasala.

Es esperado en Madrid dentro de pocos días el Sr. Castelar.

Publica la *Gaceta* una Real orden disponiendo se abra concurso por término de veinte días contados desde hoy, para proveer interinamente las cátedras de dibujo creadas en los Institutos provinciales, dotadas con la retribución de 1.500 pesetas en los de Madrid y 1.000 en los de provincias.

Podrán optar al concurso los artistas premiados con cualquiera clase de mención en las Exposiciones nacionales por trabajos de pintura, escultura y grabado; los alumnos de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, y de las Escuelas de Bellas Artes que hayan cursado los estudios completos en las mismas, y los que hayan desempeñado en los Institutos el cargo de profesor interino, auxiliar ó ayudante de Dibujo.

Las cátedras que resulten sin proveer en este concurso, se proveerán libremente, cayendo el nombramiento de interinos en personas que acrediten su competencia en dicha enseñanza.

La asignatura de dibujo no será obligatoria en el próximo concurso para los alumnos de bachillerato. Los que voluntariamente soliciten matrícula para la misma, abonarán iguales derechos que se satisfacen por las demás asignaturas.

Un periódico de Venezuela trae la siguiente enmienda presentada por las sectas á la Constitución del país:

«Queda garantido el derecho de libre asociación y reunión, para todos los fines de la vida, á excepción del de las Ordenes religiosas, así de monjas como de frailes.»

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido á las nueve de anteayer el señor obispo de Astorga.

Su fallecimiento ha producido hondísima impresión en Astorga y en toda la diócesis, donde gozaba de grandes simpatías.

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan Bautista Grau y Vallespinos nació en Reus el 12 de Noviembre de 1832.

Después de seguir la carrera eclesiástica con gran lucimiento y brío, antes desempeñó altos cargos eclesiásticos en diferentes diócesis, siendo presentado para la silla de Astorga en 5 de Abril de 1886, preconizado en 10 de Junio y consagrado en 26 de Septiembre del mismo año. En 19 de Octubre tomó posesión de tan merecidísima silla.



Ha escrito el pseudónimo de *Silvio* trabajos verdaderamente notables que llamaron mucho la atención, porque en ellos demostraba, con gran copia de datos y brillantez de estilo, la utilidad de los Congresos Católicos.

El ilustre finado era doctor en Sagrada Teología y licenciado en Jurisprudencia y Filosofía y Letras, caballero gran cruz de Isabel la Católica, y socio correspondiente de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona.

La Dirección general de Obras públicas ha dispuesto que los ingenieros de cada provincia se hagan cargo de todos los asuntos que con aquellas se relacionen, incluso los concernientes á los ferrocarriles, de todo lo cual deberán informar al señor gobernador.

Bajo la dirección de D. Justo de Romaña y con la cooperación de escogidos profesores en ingenieros civiles y militares y licenciados en derecho, ciencias, filosofía y letras y demás carreras del estado, se ha establecido en Madrid, calle Ancha de San Bernardo, número 68, frente á la Universidad una Academia-pensión, para los alumnos de facultades universitarias, carreras civiles y militares y alumnos de segunda enseñanza, cuyo establecimiento, tanto por las circunstancias que reúne su director como por el personal docente de que dispone los honorarios relativamente económicos que exige por la pensión y enseñanza, merece nuestra especial recomendación.

## PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Ayer se reunieron en el Ayuntamiento varios exalcaldes de Zaragoza para seguir tratando del alcance de la Depositaria municipal.

—De Real orden se ha comunicado al señor gobernador de la provincia el informe que ha dado la Academia de Bellas Artes de San Fernando sobre el proyecto de apertura de la calle de la Yedra.

La Academia opina que debe ampliarse con ciertas reglas de higiene el proyecto en lo relativo á los edificios que se construyan de nueva planta, y propone que los honorarios facultativos se limiten á 45 903 pesetas.

Si el Ayuntamiento de Zaragoza se conforma con lo propuesto volverá el asunto á la Academia para emitir dictamen definitivo.»

—Del *Diario de Zaragoza*:

«Ha sido informada favorablemente la moción del concejal Sr. Blaquez relativa á que se marque el sitio que ocupó la Torre Nueva.

—En el Rectorado de esta Universidad se han recibido algunas propuestas de los profesores para la clase de gimnasia recientemente añadida al Bachillerato.

—Los vecinos de la calle de D. Alfonso 1.<sup>o</sup> se proponen engalanar dicha vía durante las próximas fiestas del Pilar.

—La autoridad eclesiástica ha negado la sepultura sagrada al suicida



Juan Castelar que como saben nuestros lectores se arrojó al río por la segunda arcada del puente de piedra.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«A consecuencia de un catarro se encuentra enfermo el comandante general de este distrito Sr. Barges.

Ayer se vió precisado á guardar cama pero hoy continuaba mejor.

—La comisión nombrada por el Consejo de Administración del ferrocarril de Canfranc, para entender en la reclamación hecha por D. Santiago Canti, de los sueldos que como gerente de aquélla en los primeros años debió percibir su señor padre político. D. Francisco Sagritán, se reunió anoche con el Sr. Canti y hubo transacción para llegar á un arreglo. El Sr. Canti percibirá más de 20.000 pesetas.»

## CORRESPONDENCIA

Madrid 19 de Septiembre de 1893.

Sr. Director de *LA CRÓNICA DE HUESCA*:

Pronto se celebrará nuevamente Consejo de ministros, porque el señor González quiere hacer participes á sus compañeros de la gloria que pueda haberle por su generosa campaña en pro de los pueblos inundados y por sus acertadas medidas para impedir la propagación del cólera. Ya sabemos cuál es la una y cuáles son las otras; con lo dicho por la prensa basta para juzgar el interés que se ha tomado el Sr. González por la suerte de los pueblos á quienes ha hecho víctimas una feroz é incipiente tormenta. Ahora bien; no todos juzgan lo mismo la conducta del señor ministro de la Gobernación, y no falta quien cita que por no haber visitado en persona al lugar de las catástrofes, á lo que algunos periódicos officiosos contestan que las atenciones infinitas de su complicado departamento impiden al Sr. González ausentarse de Madrid en estas circunstancias verdaderamente azarosas. El argumento no es muy fuerte, en verdad, y se comprende que algunos hayan recordado al Sr. Rivero cuando siendo ministro también, y en circunstancias quizá más difíciles que las presentes, abandonó sus asuntos en la Corte, para trasladarse á Barcelona fustigada por una terrible epidemia. Pero los tiempos no son iguales, ni los ministros tampoco. Como decía el nunca olvidable Narciso de Torres «ser ministro es ser un hombre lo mismo que los demás y diferente de todos.» En las alturas del poder hay ineludibles compromisos y exigencias, que coartan la libre voluntad y sujetan los pies en la *poltrona*. No queremos nosotros hacer armas contra el Sr. González, valiéndonos de la opinión desfavorable que á unos cuantos caballeros les merezca la conducta del señor ministro. Bastante ocupación tiene con las cuestiones de orden público, que no dejan un momento de reposo al ilustre personaje, atacado de la manía de las alteraciones que no deja de ser una locura persecutoria. Figúrasele al Sr. González (y quien dice al Sr. González dice á todo el Gobierno) que la mano de la revolución está siempre oculta en la sombra para herirle. De ahí las precauciones que se toman con el motivo más fútil; de ahí ese continuo ir y venir de las circulares, recordando el deber de la autoridad en los casos comprometidos; y de ahí también esa depresiva vigilancia que comienza á ejercerse



respecto á la prensa de todos los matices. Que los temores del Gobierno se hallan fundados hasta cierto punto, nadie lo duda; que hacen víctima á la prensa de esos temores es redículo é improductivo, no lo duda nadie tampoco; que el Gobierno avanza por una senda de perdición, se halla en la conciencia de todos. ¡Ojalá se borre de la conciencia ese funesto presagio, antes de que se realice!

### Noticias

Se proyecta la construcción en esta capital de un barrio-modelo para obreros, que constara de mil casas.

—En los pueblos inundados continúan los trabajos de restauración.

Se han empezado á repartir socorros en comestible, ropas y metálico.

—En algunos puntos de Bilbao se han vuelto á registrar casos de cólera.

—En Oviedo se ha celebrado un banquete en honor de los Sres. Salmerón, Pedregal y Labra.

Los brindis han sido muy elocuentes y aplaudidos.

—Han sido citados para prestar declaración ante el juez correspondiente, los Sres. Muniesa, Muñoz, Pulido, Baeza, Moya y Isglar, presidente del Círculo de la Unión Mercantil y síndicos de los diferentes gremios.

—Los liberales de San Sebastián, reunidos en faternal banquete, han teleografiado al Sr. Sagasta participándole su incondicional adhesión y protestando de las algaradas ocurridas en aquel punto.

—Es probable que hoy se celebre Consejo de ministros.

—El Sr. Gamazo ha terminado la reforma de las ordenanzas de Aduanas.

—Ayer conferenciaron los Sres. Sagasta y González sobre detalles del envío de socorros á los pueblos inundados.

—Están coleccionándose en el ministerio de Gracia y Justicia los antecedentes que deben acompañar al expediente sobre reposición de los juzgados suprimidos.

*El Corresponsal.*

### Cierre de Bolsa

4 por 0,0 interior, 69'00; Id fin de mes, 68'90; Exterior, 76'75; Amortizable, 77'25; Cubas, 86, 108'15; Id. nuevas, 90, 97'00; Banco España, 00'00; Tabacos, 167'50

### Cambios

París, 20'50; Londres, 00'00.

### Bolsas extranjeras

París, 4 por 0,0 español, 00'00; Londres, id. id. 00'00.



Barcelona 18 de Septiembre de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Según he podido ver por LA CRÓNICA, que entre paréntesis recibo muy mal, ó mejor dicho casi no recibo, por esa tierra el agua ha caído en cantidad regular para dejar las tierras preparadas al laboreo próximo. Aquí también ha llovido y llueve bastante, contribuyendo el benéfico liquido á amenguar las altas temperaturas que veníamos sintiendo ya en demasía, con detrimento evidente de nuestras humanidades.

Por suerte, hasta la fecha no tenemos que lamentar nuevos anegamientos, como los últimamente habidos en la vecina localidad de San Andrés de Palomar; y eso que hace siete noches hubo de estallar una tormenta, de aspecto nada tranquilizador, la cual derramó sobre esta llano el agua á torrentes.

El 24 del corriente tendrá lugar, si el tiempo no lo estorba, en esta plaza de Toros, una corrida con excelente ganado que sera lidiado por el Espartero y Jarana y sus respectivas cuadrillas, cuyo producto se destinará al socorro de las muchas familias de San Andrés de Palomar damnificadas por la pasada inundación. Creo que habrá un lleno en la plaza; así lo esperan todos dado el fin que tiene la fiesta.

\* \*

En mi última decía á los estimados lectores de LA CRÓNICA que la cosa estaba que ardía, y no me equivocaba. Vendrell y Montblanch, han dado la primera nota del concierto preparado por el Gobierno con sus reformas poco meditadas. De temer es que las cosas no paren allá, á pesar de las noticias que circulan de hallarse el general Martínez Campos resuelto á exterminar toda demostración tumultuaria.

Lo de Montblanch es muy grave, bastante más de lo que veo ustedes han dicho á sus lectores. En el asunto intervienen á la hora presente los tribunales de justicia y me abstengo de hablar sobre el asunto, pero no he de dejar sin decir que reina contra la guardia civil en Montblanch tal animadversión y encono, que tal vez á esta fecha haya sido retirada toda del pueblo dejando en su lugar fuerzas del ejército, siendo esa animadversión y encono producto del Lecho á que hacemos referencia.

El alcalde y todo el municipio, unánimemente, han protestado de la forma de obrar de la benemérita y ha hecho constar el alcalde que él ni dió órdenes ni tuvo conocimiento del acto que llevaron á cabo los guardias civiles.

El caso es muy grave, repito, y conocidos los temperamentos de la tierra donde se han desarrollado los sucesos, traerán cola: al tiempo me remito.

Allá va este recorte del sesudo *Diario de Barcelona*, que tiene miga y dice lo suficiente para el que sepa leer, acerca de lo pasado en Montblanch:

«¡Qué mala puntería tiene todo el mundo! Los guardias civiles de San Sebastián al disparar al aire hieren en las piernas á los que tenían delante; los de Montblanch, al disparar también al aire, hieren á los que están echados por el suelo. A los amotinados les pasa algo parecido: en San Sebastián, la fuerza pública tiene dos ó tres heridos de piedra, y recibe sin daño las descargas de los amotinados; en Montblanch, las des-



el materialismo en sus doctrinas sobre nuestro último destino: ¿no lo heis dicho con

Termina nuestra vida en el sepulcro, ¿no es así? porque Dios aniquila nuestra alma por inútil, al separarse del cuerpo al que animara? Confieso, señores, que sin el auxilio de la fe, me es imposible contestar *categoricamente* a esta pregunta. Abriendo nuestros libros sagrados, sí, desde la primera página del Génesis hasta la última frase del Apocalipsis, mil textos infalibles podían acudir en prueba de que Dios reserva para otra vida el premiar ó castigar nuestras morales acciones, que la infinita Justicia está al otro lado del sepulcro para someter nuestra terrenal existencia á juicio inexorable. Pero queriendo hablar á la razón, me es preciso dejar el testimonio de la Autoridad religiosa y hacer juez de la verdad á nuestra inteligencia. Nuestro final destino es una relación entre dos seres libres, de los que es el uno finito y el otro infinito: como vemos los dos extremos de la cadena; á Dios por sus obras y al hombre por sus ac-

no reconoce fronteras, se habrá achicado hasta poder ser contenida dentro de un puñado de tierra? Esta el alma humana muerta con el cuerpo?

Levantamos un mausoleo, colocamos una lápida, ponemos una Cruz sobre la tumba y ante ella, de rodillas, lloramos con el sauce y con el ciprés levantamos nuestra oración hasta Dios, rogando por los que fueron. «No merecen nuestros homenajes, diré con Chateaubriand, algunos terrones de polvo; no respetamos las cenizas de muertos antepasados, sino porque una voz secreta nos dice que no está todo muerto en ellos; porque estamos convencidos que no es durable el sueño aun en el sepulcro.» No ha muerto todo el hombre; porque hay en él algo que no pueda morir.

Cuanto existe, ha escrito nuestro filósofo Balmes, debió su origen á creación ó á formación, según que empezó á vivir en nueva y completa totalidad, ó por agregación de partes existentes anteriormente á la existencia del compuesto. Corresponden á es-



tos dos (por decirlo así) gérmenes de vida, dos géneros diferentes de muerte: muerte por aniquilación y muerte por corrupción.

Se aniquila, muere en su totalidad, retrocede á la no existencia el ser que debió su origen á creación; muere por corrupción, termina en división, que es lo que comúnmente denominamos morir, el ser que en un principio fué formado. Formamos, por ejemplo, un museo, una nuevo entidad real y viviente por colocación ordenada de cuadros de los mejores autores: diremos que ha muerto el museo, cuando cada lienzo se devuelve á la casa del que lo poseyó; cada parte, cada cuadro conserva su vida, pero independiente; el *todo* ha concluido, ha muerto. La muerte, pues, en el sentido de corrupción es predicado tan solo de la materia, que de su esencia implica agregado de partes; el espíritu, lo simple, lo indiviso no puede concluir sino por aniquilamiento, por la vuelta á la nada de cuyos senos salió á la voz potente del creador.

Propuesta en estos términos la cuestión,

resolverla es facilísimo. No muere el alma, no puede bajar con el cuerpo al sepulcro, es imposible admitir corrupción en nuestro espíritu.

Recordemos las pruebas de una anterior conferencia: hay algo en nosotros que no es materia, pues siendo de la esencia del cuerpo el ser inerte, pesado, extenso, no es material el pensamiento, la voluntad, potencias activas, imponderables, inmensurables; porque no puede medirse lo que llega hasta penetrar en lo infinito y corre por los espacios de la abstracción.

Decíamos otro día que esa alma que anima nuestro ser, ha procedido de creación *ex nihilo*, que como simple y espiritual subsistencia nació en el momento preciso en que Dios vió un cuerpo formado que pidió vida. Si verdad dijo Balmes y probada queda la existencia en nosotros de una alma, *espiritual simple creado* por la Bondad divina, forzoso nos es concluir no muere nuestra alma, al morir el cuerpo, con la muerte de la corrupción. Y queda con esto vencido el



cargas y los trabucazos á quema-ropa de los revoltosos, á pesar de ser tan cortas y estrechas las calles, no logran contusionar siquiera á un guardia civil. Esto es un dato que debe tener en cuenta el juez, porque prueba que entre los que dispararon no había cazadores de profesión.

Hablando ahora formalmente diremos que, á nuestro parecer, el director de *El Noticiero Universal* puso el dedo en la llaga al discurrir sobre las causas probables de la dureza de las últimas represiones, pues la atribuye á haber pasado el Gobierno de la mayor laxitud á la mayor severidad sin prevención y sin transición. Siendo para nosotros evidente de toda evidencia lo que supone el Sr. Mencheta, no vacilamos en hacer recaer la responsabilidad de la sangre derramada sobre los que un día y otro día sembraron, fomentaron y aplaudieron el espíritu anárquico de nuestro pueblo mientras se hallaban en la oposición y lo han tolerado desde el poder hasta que, exasperados por las contrariedades que les creaba esa anarquía que era su obra, han dado órdenes para castigar severamente á ese pueblo á quien habían educado y jaleado mientras practicaba la anarquía en daño de sus adversarios políticos. Sí, ellos le enseñaron á ser osado y á contar con la impunidad, así como enseñaron á la fuerza pública á ser tolerante y sufrida hasta el martirio, hasta la bajeza. De repente han cambiado de parecer y de procedimientos, para lo cual no estaban preparados ni el pueblo, ni la fuerza pública. La responsabilidad es toda de esos revolucionarios sin educación, ni instintos gubernamentales y de sus interesados turiferarios: sobre sus criminales conciencias ha de caer gota á gota la sangre derramada.»

\* \* \*

De trescientos contribuyentes por carruajes calificados de lujo que se hallan inscritos en Barcelona, tan solo 29 se han acercado á la Delegación de Hacienda á sacar la nueva matrícula.

Cuatro patentes de alcoholes van pedidas hasta hoy á la misma oficina.

Son dos noticias que doy á título de curiosidad no más.

Un colega tortosino da como noticia extraña, que se ha comenzado al reparto de cédulas en aquella ciudad *sin ocurrir el menor incidente*.

Más vale así; y ojalá de todos lados puedan los periódicos decir lo propio.

\* \* \*

Parece que está dándole quehacer á la celeberrima Empresa ferroviaria del Norte el haber sus maquinistas y fogoneros formado una asociación con los de los demás ferrocarriles de España y del extranjero, hasta el punto de haber pasado una circular á los inspectores de tracción y jefes de depósito en la que se dan ciertas instrucciones, que bien pudieran dar por resultado el agriar más la cordialidad de relaciones entre los maquinistas y fogoneros y la Empresa, saliendo con ello, como siempre por supuesto, perjudicado el público.

A ver si esto llega á suceder, como motivadamente se teme, si á la Empresa dichosa por sostener soberbiamente sus intemperancias y omnívola voluntad, no va á haber poder que le ajuste las costuras.

Tan dados estamos todos á presenciar sus desahogos sin impedimento alguno que habría para no extrañarnos de nada.



Hay cada *mason* de tupé en esta España, que lo menos que le importa es de la *justicia* y de la *humanidad*.

Lo que importa es el turrón que nos dan las Compañías:

Lo demás es secundario y una insigne bobería.

dirán algunos altos consejeros de la potente Compañía del Norte y otras Compañías que no son el Norte, pero son tan peores como ésta:

No ha llegado á mi poder CRÓNICA alguna donde se haya publicado una carta en la que hacía mención del programa de *lujo* de las fiestas á San Lorenzo y del escudo de nuestra ciudad que lucía policromado *ad libitum*.

He visto en cambio que de él se ocupa en tono festivo, desde Córdoba, un mi antiguo amigo querido, resaltando las infamias heráldicas cometidas en el escudo de la OSCA de la reconquista.

Y eso que mi amigo solo ha visto un sobre de cartas!

Si llega á sus manos un prospecto de *lujo*, aquel *campo azul* donde campea un caballo *tordo* montado por un jinete de Carlos I... seguro que le destornilla la mandíbula á puro reir.

Otro año aparecerá el jinete vestido de *corto* y con *calañés*.



Siguiendo la evolución progresiva de los tiempos, este año no se harán fiestas para la Virgen de las Mercedes. Los ediles barceloneses entienden que mejor que seguir esas *antiguallas*, es gastar los cuartos en Exposiciones de *indumentaria retrospectiva* y de *pinturas frescas*. Esto no trae forasteros, ni con ello gana un maravedí el comercio, las fondas, pupileras, industriales, empresas teatrales, etc., etc., ni tampoco da lugar á sonar por los cuatro arbores de España el nombre de Barcelona; pero todo eso que importa, si o otro es moda importada de París, donde el municipio para nada se acuerda de Nuestra Señora de ídem, y lo que huele á importado *viste mucho*?

Hasta otra se despide de sus lectores S. S.

M.

---

## TELEGRAMAS

---

### EXTRANJERO

Copenhague 19.—El Czar ha revistado la escuadra rusa, dos de cuyos buques han salido para Cádiz y Tolón.

París 19.—En la alcaldía de Perpignan ha quedado abierta la suscripción pública con objeto de comprar un objeto de arte que la municipalidad se propone regalar á los marineros rusos á su llegada á Tolón.

París 19.—El Sr. León y Castillo marchará á Biarritz para fines del mes actual.



## INTERIOR

Madrid 19. — El juez Sr. Ocampo ha tomado declaración á D. Sabas Muniesa, presidente del Círculo de la Unión Mercantil de Madrid y á cinco individuos de la comisión ejecutiva de los gremios de alcoholés, los cuales han manifestado que no se proponían seguir una conducta ilegal sino protestar contra el pago de las patentes por todos los medios posibles.

En vista de estas manifestaciones no serían ya procesados como se aseguraba.

Han sido citadas otras muchas personas para tomarles declaración sobre el mismo asunto.

Madrid 19. — Continúa estacionado el cólera en Bilbao y sus alrededores. Ayer ocurrieron en la capital seis invasiones y una defunción. En Baracaldo tres invasiones, en Deusto dos invasiones y una defunción, en Ortuella una invasión, San Salvador una defunción, en Sestao tres y una respectivamente, en Portugalete una sola invasión.

Se ha creado una inspección sanitaria en Miranda, para las procedencias de Bilbao que se dirijan al Sur.

El Gobierno evita hacer la declaración oficial de existencia del cólera, á fin de aminorar los graves perjuicios que tal declaración causaría á los intereses de Bilbao.

Madrid 19. — Tómanse en Madrid rigurosas medidas de precaución con los viajeros procedentes de puntos infestados por el cólera.

Dícese que el doctor Mendoza ha emitido dictamen oficial, afirmando que en las deyecciones de coléricos procedentes de Vizcaya, ha encontrado el «bacillus virgola.»

Se propone inocular el «virus» en conejos de Indias para conocer la intensidad de éste; dicho doctor opina que la epidemia no ofrece caracteres de extraordinaria gravedad.

Madrid 19. — Ha presentado la dimisión de su cargo el comisario regioñal señor marqués de Aguilar y Campo, poniendo á disposición del Gobierno los fondos que se le habían encomendado.

Los ministros se han reunido en Consejo para ocuparse del asunto.

Madrid 19. — En el Consejo que han celebrado los ministros de la Corona, se han ocupado de la marcha del cólera, acordando establecer inspecciones sanitarias, marítimas y terrestres.

Han acordado aceptar la dimisión al señor marqués de Aguilar y Campo.

También han acordado crear inspecciones sanitarias para las procedencias de los pueblos inundados.

Madrid 19. — Acentúase la idea de formar una coalición monárquica para las próximas elecciones municipales. — M.

---

# ANUNCIOS

---

hallan de venta, en el Café Canfrac, 200 botellas vacías, propias para embotellar vino.

## COLOCACIÓN

La desea para sirvienta de un sacerdote ó un señora. Informar á esta imprenta.



# LA CERES

PASTELERIA, CONFITERIA Y REPOSTERIA

25.—COSO ALTO.—25

Numeroso surtido en caramelos Bouquet de Fruit. Novedad en pasteles variados, siempre hechos en el día. Casa especial en las Mantecadas de Viena, de Astorga y pastas para postre y viaje, rosquillas de Castilla.

Se reciben encargos de tartas, ramilletes y toda clase de dulces finos.

Thés, cafés, vinos generosos, galletas y chocolates con gran rebaja de precio.

Libra castellana de 4 reales á 3 1/2

» » » 5 » 4 1/2

» » » 6 » 5 1/2

» » » 8 » 7 1/2

## LA CERES

25, COSO ALTO, 25

### DICCIONARIO APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

QUE CONTIENE

las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas,

POR EL

ABATE B. JAUGEY

con la colaboración de unos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos bajo la dirección del

ILMO. SR. DR. D. JOAQUÍN TORRES ASENSIO

*Prelado doméstico de Su Santidad,*

*Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid.*

Muéstrase en esta Apología en todo su esplendor el glorioso triunfo conseguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, 30 pesetas.

## VACUNA

Se expende en tubos y placas en el domicilio del médico D. Domingo Ferrer; San Salvador 21, principal. Vacunación diaria con linfa y pulpa frescas de 3 á 5 de la tarde á precios módicos; pasando al domicilio del interesado si así lo desea y regalando la lanceta con que se verifica la inoculación. Gratis á los pobres de solemnidad.



## FRANCISCO ORTIZ

### CIRUJANO DENTISTA

Ofrece al público su gabinete dental para todas las operaciones y curaciones de las enfermedades de la boca en niños y adultos, y construcción de toda clase de dentaduras artificiales con arreglo á los últimos adelantos.

Las operaciones se hacen *sin dolor, sin tocar á la encía* y no empleando en ningún caso la brutal *Have inglesa*.

Para evitar á los pobres las funestas consecuencias de operaciones hechas por manos inexpertas, se abre una consulta a *mitad de precio de tarifa* todos los miércoles de 9 á 1 de la tarde. Los días último y primero de todos los meses estará en Barbastro, Río Ancho, 25. 2-s-1

**COSO ALTO, 4, HUESCA**

## ANGEL BROTO

Conocido y acreditado maestro sastrero establecido en Huesca, Coso alto, 59, inmediato al Banco de España, ofrece á sus numerosos clientes un permanente surtido en géneros para la confección de trajes para caballeros, desde los precios más económicos.

Se confeccionan sotanas, manteos, togas y cuanto concierne al ramo de sastrería.

**COSO ALTO 59, HUESCA**

## SIXTO COLL

Compositor de toda clase de relojes de bolsillo, de pared y de toda clase de máquinas de coser y de hacer media.

Construcción, reparación y reforma de relojes de torre.

Dirigirse al taller de maquinaria de Lorenzo Coll, plaza de Santa Clara, Huesca. Donde se reciben los encargos.

NOTA. Se garantiza el buen resultado de los trabajos citados.

## LECCIONES DE 2ª ENSEÑANZA

por un Doctor en Filosofía y Letras con arreglo á los textos y programas oficiales.

Darán principio en 1.º de Octubre.

**PLAZA DE LIZANA, 5, SEGUNDO**



# COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

establecido en Huesca, calle de Berenguer, (antiguas Herrerías) número 8, y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, Doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Bachiller en la de Sagrada Teología, Preceptor de Latín y humanidades, Profesor auxiliar de número y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia

Primera y segunda enseñanza, clases de adorno y preparación de asignaturas de algunas carreras

Este Colegio que cuenta más de veinte años de existencia entre Zaragoza y Huesca, ha obtenido en los exámenes del presente curso tan favorables resultados como en los de los anteriores, es decir, algunos sobresalientes y muchos notables; y así como en el curso anterior de nueve premios-medallas que obtuvieron mediante rigurosa oposición, entre todos los alumnos sobresalientes de este Instituto, cuatro de dichos nueve premios pertenecieron a alumnos de este Colegio; así también en el presente curso de cinco premios-medallas que solamente se han obtenido por todos los alumnos sobresalientes de este Instituto, dos de cuyos cinco premios-medallas han sido ganados también por alumnos de este Colegio, lo cual prueba y confirma una vez más la tan bien merecida reputación que disfruta el Colegio, así como la suficiencia y celo de su Director y Profesores adornados todos con su título científico correspondiente.—Recibe Colegiales, medio colegiales y externos.

Remitirá reglamentos á los que los deseen, en los cuales se indica el carácter esencialmente católico del Colegio, Director y Profesores, el reglamento interior del mismo, la pensión que satisfacen los colegiales medio colegiales, así como la alimentación que toman en unión con el Director y familia.

Se halla establecido el Colegio casi en el centro de la población activa, puesto que dista pocos pasos de los llamados Porches de San Francisco, ó sea en la antigua casa de Pérez, la cual tiene abundantes, espaciosos é higiénicos salones para satisfacer cumplidamente todas las necesidades de un Colegio por concurrido y numeroso que sea, y además extensos locales tanto cubiertos como al aire libre, para los ratos de juego, y también posee adherido al mismo Colegio un extenso huerto-jardín en el cual se permitirá á los colegiales que lo deseen el cuidado de algunas flores en los ratos de juego.

1.<sup>a</sup> enseñanza completa: elemental y superior: alumnos vigilados y externos. Clases de vela. Clases de adorno á cargo de reputados profesores.

**Colegio de San Vicente, mártir**  
dirigido por

**Don Mariano Placer y Escario**

Coso alto, 28, entresuelo del Casino Sertoriáno

Los que deseen repasar la 2.<sup>a</sup> enseñanza recibirán lecciones del director espiritual del Colegio, Licenciado en Filosofía y Letras.

5-3

## SE ARRIENDAN

Las hierbas del monte de Lizana, término municipal de Barbuñales. En Huesca, Coso alto núm 59, informarán del precio y condiciones.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera